

ISSN 2007-9222

MEMORIAS

DEL XXVII CONGRESO MEXICANO DE PSICOLOGÍA

NEUROCIENCIAS Y PSICOLOGÍA.

AVANCES EN EL ESTUDIO DE LA CONSCIENCIA,
LAS EMOCIONES, LA CONDUCTA Y LA COGNICIÓN

NÚMERO ESPECIAL
MEMORIA IN EXTENSO
OCTUBRE 2019



Publicada por la Sociedad Mexicana de Psicología, A.C.,

MEMORIA

in extenso

DEL XXVII CONGRESO MEXICANO DE PSICOLOGÍA

NEUROCIENCIAS Y PSICOLOGÍA.

AVANCES EN EL ESTUDIO DE LA CONSCIENCIA,
LAS EMOCIONES, LA CONDUCTA Y LA COGNICIÓN

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (campus Belenes) de
la Universidad de Guadalajara, y la Biblioteca Pública del Estado de Jalisco Juan
José Arreola.



DEL XXVII CONGRESO MEXICANO DE PSICOLOGÍA

NEUROCIENCIAS Y PSICOLOGÍA.
AVANCES EN EL ESTUDIO DE LA CONSCIENCIA,
LAS EMOCIONES, LA CONDUCTA Y LA COGNICIÓN

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (campus Belenes) de la Universidad de Guadalajara, y la Biblioteca Pública del Estado de Jalisco Juan José Arreola.

Organizado por la Sociedad Mexicana de Psicología, A.C.

Comité Organizador

Presidente del Comité Organizador del XXVII CMP
Dr. Alejandro Zalce-Aceves

Presidente del Programa Científico del XXVII CMP
Dra. Esmeralda Matute y Villaseñor

Coordinadora General del Programa Científico del XXVII CMP
Dra. Araceli Sanz Martín

Coordinadora General del Comité Organizador del XXVII CMP
Mtra. Aida Frola Angulo

Logística del XXVII CMP
Lic. Pedro Méndez Chavero

Responsables de Comunicación
Mtro. Miguel Ángel Flores Mendoza
Psic. Marco Antonio Pérez Casimiro



Agradecimientos al Instituto de Neurociencias de la Universidad de Guadalajara
A la Biblioteca Pública del Estado de Jalisco "Juan José Arreola"
Al CUCSH
Al CUSEA
Por la facilidades brindadas para la organización del evento

Despenalización del aborto: perspectiva feminista

Sofía Aimé Ylé Ontiveros*

Dra. Karla María Urías Aguirre*

*Universidad Autónoma de Sinaloa, Facultad de Psicología

Descriptores: Feminismo, Aborto, Sinaloa, Despenalización, Movimiento Social

La lucha por la despenalización del aborto es uno de los temas más importantes que las sociedades modernas se plantean en sus esfuerzos por defender los derechos de sus ciudadanos. Su relevancia radica en que aborda un tema de salud en el que se pone en juego la integridad de muchas mujeres en México (Lamas, 2008). Prueba de esto son las muertes de 624 mujeres que fueron víctimas de la inseguridad de abortos clandestinos en el país en el periodo de 2002 a 2016 (Data Cívica, 2018).

Es importante destacar que el aborto inducido, entendido como la interrupción voluntaria del embarazo (American College of Obstetricians and Gynecologists, 2015), ha sido una práctica recurrente a lo largo de la historia, aun en condiciones de clandestinidad. Esto dificulta tener estadísticas precisas, ya que además no se registran el número de muertes en los medios de mayor marginación (Infante-Castañeda, 1998).

Respecto al marco legislativo, en la escala mundial en 67 países es legal que las mujeres aborten si así lo deciden (Center for Reproductive Rights, 2019), mientras que en México, esta condición de derecho solamente existe en la capital del país. A nivel local, en el estado Sinaloa, se han hecho grandes esfuerzos por parte de las organizaciones feministas y grupos a favor de la decisión de las mujeres por legalizar el aborto, sin embargo el 26 de octubre de 2018 se publicó en el periódico oficial El Estado de Sinaloa el decreto 861 que defiende la vida desde la concepción, y que por lo tanto condena la práctica del aborto inducido (Lizárraga, 2018).

Lo que esta investigación pretende, por consiguiente, es conocer el papel que juega el colectivo feminista de Culiacán en la lucha por la despenalización del aborto a nivel estatal; cómo sus esfuerzos contribuyen a la causa; y qué argumentos brindan a la discusión de la problemática en la comunidad. Esta investigación es de corte cualitativo, ya que lo que se busca es examinar la manera en la que este grupo percibe e interpreta este movimiento.

Muestra: Para la realización de esta investigación fue necesaria la colaboración de 10 integrantes (todas mujeres) de un colectivo feminista, en razón de que han sido mayormente estos grupos los que se han posicionado al frente de la pugna por los derechos de la mujer, entre ellos el derecho al aborto seguro, legal y gratuito. (Lamas, 2008).

Instrumento: Se realizó una entrevista semiestructurada que consta de 6 preguntas. Esta modalidad de la entrevista permite introducir preguntas adicionales para precisar conceptos u obtener mayor información (Hernández, 2010). Las preguntas permiten que las participantes externen su percepción del impacto que su movimiento tiene, así como la interpretación que hacen del mismo.

Procedimiento: Para poder llevar a cabo las entrevistas fue necesario contactar al miembro líder del colectivo, quien nos facilitó el contacto al resto de las integrantes, permitiéndonos su consentimiento verbal al momento de responder a las preguntas.

Mediante las entrevistas se encontró que las mujeres miembro del colectivo feminista están todas de acuerdo en que la decisión de llevar un embarazo a término o interrumpirlo es competencia exclusiva de la mujer que lo gesta. Esto lo sustentan en el hecho de que las mujeres se ven implicadas tanto físicamente como moralmente en el proceso de gestación, y deberían ser capaces de decidir si desean o no cargar con todas las implicaciones y consecuencias.

Las participantes explicaron que su contribución a la lucha consiste en brindar información al mayor número de personas posibles, y el de oponer resistencia y manifestarse ante los órganos de poder que impiden que el aborto legal y gratuito sea una realidad en todo el país. Sus manifestaciones son siempre pacíficas, y la mayoría de las participantes coincide en señalar las deficiencias de las autoridades encargadas de legislar a favor de la decisión de las mujeres.

Lamentablemente, en México no existe una enseñanza integral sobre la sexualidad; los métodos de planificación familiar, si bien son provistos por los centros de salud, difícilmente se vuelven del conocimiento de los usuarios. Además, aún prevalece un fuerte estigma sobre las mujeres y hombres que buscan abiertamente alternativas seguras para relacionarse en prácticas sexuales, y esto dificulta que las personas se acerquen a procurar los servicios que los institutos de salud les ofrecen. Todo esto suma peso a la necesidad de que el aborto seguro, legal y gratuito sea una opción para todas las mujeres de México.

La cultura política nacional dificulta que movimientos como la lucha por la despenalización del aborto sean visibles y cobren la relevancia necesaria para posicionarse al centro de los debates. Domina un machismo cultural aplastante que prácticamente incapacita las opiniones de las mujeres que mantienen posturas disidentes (Lamas, 1992). Es por esto que las exigencias de los colectivos feministas constituyen un importante esfuerzo por abrirle camino a las problemáticas de las mujeres, y llamar la atención necesaria para que las demandas por sus derechos sean escuchadas.

Referencias

- American College of Obstetricians and Gynecologists (2015). El aborto provocado. Washington, DC., p.1.
- Center for Reproductive Rights. (2019). Recuperado 1 julio, 2019, de: [https://reproductiverights.org/worldabortionlaws?category\[297\]](https://reproductiverights.org/worldabortionlaws?category[297])
- Data Cívica (2018, 4 septiembre). El aborto en México: ¿Qué nos dicen los datos? [Publicación en un blog]. Recuperado 1 julio, 2019, de <https://www.animalpolitico.com/el-foco/el-aborto-en-mexico-que-nos-dicen-los-datos>
- Infante Castañeda, C. and Cobos-Pons, Y. (1989) 'El aborto inducido en cifras: análisis de la difusión de las estadísticas en la prensa'. Salud Pública de México.
- Lamas, M. (1992). El feminismo mexicano y la lucha por legalizar el aborto. *Política y Cultura*, (1), 9-22.
- Lamas, M. (2008). El aborto en la agenda del desarrollo en América Latina. *Perfiles Latinoamericanos*, (31), 65-93
- Lizárraga Motta, J. B. (2018, 9 noviembre). El aborto. Su situación legal en Sinaloa. *Debate*, p. 1. Recuperado de <https://www.debate.com.mx/opinion/El-aborto.-Su-situacion-legal-en-Sinaloa-20181109-0008.html>
- Sampieri, R. H., Collado, C. F., & Lucio, P. B. (2014). *Metodología de la investigación* (6ª ed.). Ciudad de México, México: McGraw-Hill Education.

Depresión y Síndrome de Desgaste Ocupacional en Cuidadores de Pacientes con Cáncer de Mama

Ana Laura Zamora Contreras*
* *Universidad de Guanajuato*

Descriptores: Depresión, desgaste, cuidador, primario, cáncer

Depresión y Síndrome de Desgaste Ocupacional en Cuidadores Primarios de Pacientes con Cáncer de Mama.